

Nillat, René
Retamal, Fernando

RESEÑAS

Gonzalo Vial. *Historia de Chile (1891-1973). VOLUMEN II. TRIUNFO Y DECADENCIA DE LA OLIGARQUÍA (1891-1920)*. Santiago, Editorial Santillana del Pacífico S.A. de Ediciones, 1980.

El segundo volumen de la obra proyectada por Gonzalo Vial se diferencia del primero por su carácter narrativo y ya no estructural, y confirma obviamente el estilo y el tipo de fuentes que configuran el primero. Esas fuentes siguen siendo, principalmente, las memorias, las novelas y cuentos, la folletina y los periódicos, los documentos oficiales y la historiografía propiamente dicha. El diseño narrativo se cumple en la ordenación según las Presidencias del Régimen Parlamentario, alargando en cada una de ellas la vida política, el acontecer económico y las relaciones internacionales. La narración no se da solamente en la esfera política, sino también en la economía (por ejemplo, en el vívido relato de la conversión al pañón de oro y en la reactualización de la incoveniente en la década de 1890, y en el más dramático todavía de la caída especulativa del "Resurgimiento" de 1903 a 1907). La esfera cultural y educacional, que naturalmente tiene otro ritmo que el de las Presidencias, ha sido tratada ya en el primer volumen.

Una de las cualidades más brillantes del modo narrativo de Vial son los retratos, ficticios, psicológicos, intelectuales y morales. Dadas las valoraciones peculiares de Chile, el tema del político es el tema preferido por esta pintura retratística: desfilan ante nosotros, en este libro, los Presidentes, los presidenciables, los ministros y los parlamentarios, vivamente caracterizados, incluso cuando se trata de personajes de los cuales casi no hay nada que decir, como Jorge Montt, Germán Ríos o Fernando Lazcano (el Lazcano anterior a sus patéticos meses finales). El retrato de Pedro Montt nos parece el mejor logrado, en todos sus aspectos, severos, dogmáticos y también cómicos (este político estudió y ultrasemánico tradució a poetas alemanes). El retrato de Ríos es un poco demasiado indulgente: Vial no recoge el dato, que proporciona Rivas Viñúa, de este ex Presidente de la República, abogado del Banco de Chile en tiempos de Barros Luco, pensamiento para que el Estado salvare, a su costa, el Banco de la República. En el caso de Agustín Edwards, todo aparece demasiado en rosa, incluso sus "libros históricos", lo que parece extraño, dicho por un historiador docto, como Gonzalo Vial. Pero, en cambio, tiene éste el generoso acierto de recoger el testimonio de Gabriel González Videla, joven alpinista en 1920, que recuerda con admiración la soñadora e imperturbable serenidad de Juan Luis Sanfuentes para desdefiar las rechiflas de sus adversarios el día de la transmisión del mando: manifestación de una ídola

HISTORIA N° 18
SANTIAGO
1983.

Historia de Chile (1891-1973) [artículo] Mario Góngora.

Libros y documentos

AUTORÍA

Góngora, Mario, 1915-1985

FECHA DE PUBLICACIÓN

1983

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Historia de Chile (1891-1973) [artículo] Mario Góngora.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)